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жизни» 
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27 марта состоялось 18-е 
очередное заседание За-
конодательного Собра-
ния Ростовской области 
7-го созыва.

Основными вопросами повестки 
стали: отчет о деятельности уполномо-
ченного по защите прав предпринима-
телей в Ростовской области, поправки 
в областные законы «О регулировании 
земельных отношений в Ростовской 
области», «О патриотическом воспи-
тании граждан в Ростовской области», 
«О полномочиях органов государ-
ственной власти Ростовской области в 
сфере использования автомобильных 
дорог и дорожной деятельности в Ро-
стовской области».

Кроме того, депутаты приняли ряд 
обращений на федеральный уровень.

Всего в повестку заседания было 
включено 24 вопроса.
УПРОЩЕННЫЙ ПОРЯДОК 
ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ЗЕМЛИ 
ПОД ИМПОРТОЗАМЕЩАЮЩИЕ 
ПРОИЗВОДСТВА ДОЛЖЕН БЫТЬ 
ЗАКРЕПЛЕН ЗАКОНОДАТЕЛЬНО 

Законодательное Собрание Ростов-
ской области направило обращение 
на федеральный уровень, касающееся 
установления бессрочного упрощенно-
го порядка предоставления земельных 
участков под производство импортоза-
мещающей продукции. Это означает 
предоставление земельного участка в 
аренду без проведения торгов.

Такой порядок действовал до недав-
него времени, но не был пролонгиро-
ван на 2025 год.

В обращении отмечается, что раз-
витие импортозамещения является 
не разовой кампанией, ограничен-
ной кратким временным периодом, 
а важнейшей стратегической частью 
долгосрочной государственной эко-
номической политики по обеспече-
нию технологического суверенитета 
страны. Поэтому депутаты Донского 
парламента считают целесообразным 
установить данную меру поддержки в 
качестве постоянной, закрепив ее в Зе-
мельном кодексе РФ.
ИНСТИТУТ УПОЛНОМОЧЕННОГО 
ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ – 
РЕАЛЬНЫЕ ПЛОДЫ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Ростовской об-
ласти Олег Дереза представил на за-
седании Законодательного Собрания 
доклад о своей работе в 2024 году.

Так, в прошлом году уполномочен-
ным была оказана адресная правовая 
помощь по 1846 обращениям. Это на 
9% больше, чем в 2023 году. В более 
чем половине случаев судебные споры 
были разрешены в пользу предприни-
мателей. Деятельность по защите прав 
бизнесменов позволила сохранить им 
более 36 млн рублей. 

Кроме того, в отчете фиксирует-
ся устойчивая динамика снижения 
жалоб на органы публичной власти. 
В 2024 году они составили всего 10% 
от общего количества обращений. 
Это в 3 раза меньше, чем в 2023 году 

и в 6 раз меньше по сравнению с 
2022 годом.

Также имеет место снижение жалоб 
на деятельность правоохранительных 
органов (5% против 9% в 2023 году и 
17% в 2022 году). Сохраняется и по-
ложительная тенденция к уменьше-
нию числа обращений в сфере кон-
трольной (надзорной) деятельности. 
Их доля составляет только 4% против 
13% в 2022 году.

– Мы считаем, что институт уполно-
моченного по защите прав предпри-

нимателей стал действенным инстру-
ментом защиты интересов бизнеса. 
Мы видим не только значительное 
сокращение жалоб в адрес органов 
власти, но и результативное предста-
вительство уполномоченного по за-
щите прав предпринимателей в судах, 
– прокомментировал председатель За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Александр Ищенко.

Он отметил, что для Донского пар-
ламента ежегодный отчет уполномо-
ченного – это ценная информация о 
том, какие проблемы волнуют деловое 
сообщество, что необходимо допол-
нительно урегулировать на областном 
или федеральном уровне.

В частности, отчет за 2024 год со-
держит целый комплекс предложений, 
в том числе законодательных. Среди 
актуальных тем – поддержка малых 
технологических компаний и предпри-
ятий, занятых в научной сфере; сти-
мулирование самозанятых граждан к 
переходу в другую категорию бизнеса; 
введение на территории Ростовской 
области специального налогового ре-
жима – автоматизированной упрощен-
ной системы налогообложения; введе-
ние индексации порогового показателя 
по доходам (60 млн рублей) для пла-
тельщиков упрощенной системы нало-
гообложения; актуализация критериев 
для применения патентной системы 
налогообложения и ряд других.
В ОБЛАСТНОЙ ЗАКОН 
О ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
СОЦИАЛЬНОЙ ПОМОЩИ 
ВНЕСЕНЫ ИЗМЕНЕНИЯ

Поправки касаются уточнения пери-
ода предоставления государственной 
социальной помощи в виде социально-
го пособия. Причем это напрямую по-

влияет и на размер денежного пособия, 
которое сможет получить семья, попав-
шая в трудную жизненную ситуацию.

– Если ранее за адресной помощью 
семья обращалась во второй полови-
не года, то пособие назначалось толь-
ко на количество месяцев, оставшихся 
до окончания текущего года. Теперь 
же адресная социальная помощь в 
любом случае будет назначаться на 
шесть месяцев, независимо от того, в 
какой период времени поступил на нее 
запрос. Это избавит семьи, попавшие 

в трудную жизненную ситуацию, от не-
обходимости обращаться за помощью 
дважды, – пояснил спикер Донского 
парламента.
КРИТЕРИЙ НУЖДАЕМОСТИ ДЛЯ 
СЕМЕЙ С НЕДЕЕСПОСОБНЫМИ 
ИНВАЛИДАМИ ПРЕДЛОЖЕНО 
СКОРРЕКТИРОВАТЬ 

Еще одно обращение Донского пар-
ламента на федеральный уровень свя-
зано с предложением урегулировать 
правовой вопрос, который касается 
выплат ежемесячного пособия в связи 
с рождением и воспитанием ребенка.

Предлагается откорректировать 
принцип исчисления нуждаемости 
семьи для назначения детского посо-
бия. Сейчас для расчета подушевого 
дохода из состава семьи исключаются 
совершеннолетние дети. Это логично, 
так как член семьи, достигший 18 лет, 
может иметь самостоятельный зара-
боток. Однако это несправедливо по 
отношению к недееспособным инва-
лидам, достигшим совершеннолетия. 
Ведь они пожизненно остаются на со-
держании родителей.

– В своем обращении мы обознача-
ем эту проблему и предлагаем не ис-
ключать из формулы расчета доходов 
семьи кровного совершеннолетнего 
ребенка, лишенного дееспособности, 
который является инвалидом с детства 
и проживает в данной семье, – пояснил 
председатель Законодательного Со-
брания Ростовской области.
ДОНСКИЕ ДЕПУТАТЫ 
ПРЕДЛОЖИЛИ РАСШИРИТЬ 
ФОРМУ СПРАВКИ, 
ПОДТВЕРЖДАЮЩЕЙ УЧАСТИЕ 
В СВО

Донские депутаты направили об-
ращение на федеральный уровень, 

призванное расширить содержание 
справки, которая устанавливает факт 
участия граждан России в СВО. Такая 
справка выдается в Министерстве обо-
роны или через портал Госуслуг.

Александр Ищенко пояснил, что в 
законодательстве в настоящее время 
многочисленные меры поддержки в 
той или иной степени увязаны либо с 
датой начала специальной военной 
операции, либо с датой заключения 
контракта, либо с завершением срока 
действия контракта, либо с какими-
нибудь иными обстоятельствами за-
вершения участия военнослужащего в 
СВО. Но эти даты в той справке, кото-
рая необходима для получения тех или 
иных видов государственной социаль-
ной помощи, не указываются.

– Такое положение дел вызывает 
сложности для демобилизованных 
бойцов, поскольку им приходится об-
ращаться за дополнительными до-
кументами. Поэтому мы предлагаем 
упростить получение мер социаль-
ной поддержки участниками СВО и 
членами их семей. На областном 
уровне мы такого решения принять 
не можем, – сказал спикер Донского 
парламента.
ИМЕНА ПОГИБШИХ ЗАЩИТНИКОВ 
ОТЕЧЕСТВА НАВЕЧНО 
ВНЕСУТ В СПИСКИ УЧАЩИХСЯ 
КАДЕТСКИХ КОРПУСОВ 
И УЧИЛИЩ СИЛОВЫХ ВЕДОМСТВ 

Поправками в областной закон о 
патриотическом воспитании граж-
дан имена погибших защитников 
Отечества будут теперь навечно за-
носиться в почетные списки обучав-
шихся и кадрового состава общеоб-
разовательных и профессиональных 
учебных заведений. Речь идет об 
организациях со специальными на- 
именованиями – Суворовские, Нахи-
мовские кадетские училища, казачьи 
кадетские корпуса, училища различ-
ных силовых структур.

– В содержательной повестке прак-
тически каждого заседания Законода-
тельного Собрания есть такие вопро-
сы. В этот раз мы вносим изменения, 
которыми отдается должное сбереже-
нию памяти о защитниках нашей Роди-
ны, – отметил спикер Донского парла-
мента.
ДОНСКОЙ ПАРЛАМЕНТ 
ПРЕДЛОЖИЛ УСТАНОВИТЬ ДЕНЬ 
РОССИЙСКОГО КАДЕТА

Законодательное Собрание Ро-
стовской области обратилось на фе-
деральный уровень с предложением 
установить новую памятную дату – 
День российского кадета.

– В Ростовской области достаточно 
сильно развита система казачьих ка-
детских учебных заведений. Эта си-
стема не ограничивается нашим реги-
оном. И было бы очень хорошо, чтобы 
в календаре памятных дат появился 
день, который напоминает об истории 
создании кадетского образования, – 
отметил председатель Законодатель-
ного Собрания.

Депутаты Донского парламента счи-
тают, что наиболее подходящей датой 
для этого является 17 февраля. Имен-
но в этот день в 1732 году по приказу 
императрицы Анны Иоанновны нача-

лись занятия в учреждении, которое 
было впервые поименовано кадетским 
корпусом.

В тексте обращения подчеркивает-
ся, что выпускники донских кадетских 
корпусов успешно продолжают обу-
чение в высших учебных заведениях 
и, как правило, добиваются высоких 
результатов в профессиональной де-
ятельности, в служении Отечеству. 
Многие из них сейчас участвуют в 
СВО, награждены государственными 
наградами за проявленные мужество 
и героизм.
УСЛОВИЯ ОПЛАТЫ ТРУДА 
ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ И МАСТЕРОВ 
ПРОИЗВОДСТВЕННОГО 
ОБУЧЕНИЯ ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
УРАВНЕНЫ

Законодательное Собрание Ро-
стовской области обратилось на фе-
деральный уровень с предложением 
установить единые условия оплаты 
труда в системе среднего профессио-
нального образования для преподава-
телей и мастеров производственного 
обучения.

– Колоссальный дефицит рабочих 
кадров требует принятия незамедли-
тельных мер. Когда мы вместе с Пра-
вительством региона прорабатывали 
предложения, которые могли бы ис-
править эту ситуацию, выяснилось, 
что в федеральном законодательстве 
установлены разные подходы к опла-
те труда преподавателей и мастеров. 
Получается, что мастера фактически 
не пополняют систему профобразова-
ния, потому что их зарплата в полтора, 
а то и в два раза меньше преподава-
тельской, – пояснил председатель За-
конодательного Собрания Александр 
Ищенко.

Он выразил уверенность, что изме-
нение системы расчета оплаты тру-
да позволит привлечь в СПО больше 
специалистов из реального сектора 
экономики и сделать привлекательной 
профессию мастера производственно-
го обучения.
ПО ВСЕЙ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
УНИФИЦИРУЮТ ПРАВИЛА 
РАСЧЕТА ЗА ПАРКОВКУ 
НА ДОРОГАХ МЕСТНОГО 
ЗНАЧЕНИЯ 

Депутаты Законодательного Собра-
ния передали на областной уровень 
полномочия по определению методи-
ки расчета и максимального размера 
платы за пользование парковками, 
расположенными на дорогах местно-
го значения. Ранее это было сферой 
компетенции органов местного само-
управления. Передача полномочий 
осуществлена с целью унификации 
правил расчета за парковку по всей 
территории области.

Теперь методикой расчета и мак-
симального размера платы за поль-
зование парковками, которые распо-
ложены на автомобильных дорогах 
регионального или межмуниципаль-
ного значения, будет заниматься Ми-
нистерство транспорта Ростовской 
области, а не Региональная служба 
по тарифам.

Мария Петрова,
фото с сайта zsro.ru

День российского кадета и упрощенный порядок 
предоставления земли под импортозамещение
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14 мая 2025 года Донскому государ-
ственному техническому университету 
исполняется 95 лет. О том, что пред-
ставляет собой вуз сегодня, что уже 
реализовано и какие намечены планы, 
– в интервью с ректором ДГТУ Бесари-
оном Чохоевичем Месхи. 

– Бесарион Чохоевич, расскажите, 
пожалуйста, какими возможностями 
сегодня обладает Донской государ-
ственный университет? 

– Сегодня ДГТУ объединяет 50 ты-
сяч обучающихся. Университет вклю-
чает в себя 21 факультет, 6 институтов, 
16 научных школ, 5 филиалов.

Технический университет выполняет 
три миссии: образование, наука, ин-
новации. Мы ведем исследования по 
агро-, биотехнологиям, промышлен-
ному и гражданскому строительству, 
материаловедению, энергетике, вете-
ринарии и биомедицине.

Донской государственный техниче-
ский университет, опорный вуз Ростов-
ской области, располагает кампусом 
из современных учебных корпусов и 
общежитий, есть бассейн, легкоатле-
тический манеж и спортивно-оздорови-
тельный комплекс «Радуга» на берегу 
Черного моря.

Мы ведем подготовку по всем уров-
ням – от общего до профессионального. 
В кооперации с университетами России 
и зарубежья у нас реализуются сетевые 
образовательные программы, проводят-
ся летние школы и медиаэкспедиции.

– Что вы можете сказать о педаго-
гических кадрах ДГТУ? Есть ли про-
блема дефицита специалистов? 

– Да, проблема дефицита педагоги-
ческих кадров, особенно среди моло-
дежи, существует. Это общероссийский 
вызов, связанный с демографическими 
и экономическими факторами. Однако 
мы активно работаем над решением 
вопроса. Внедряем программы привле-
чения молодых специалистов, органи-
зуем целевое обучение, предоставляем 
стипендии и гранты для молодых уче-
ных. Отдельно стоит отметить социаль-
ные бонусы от вуза. В первую очередь 
это, конечно, перспектива льготного 
приобретения жилья, возможность 
предоставления общежитий, оказание 
медицинской помощи.

Мы начали развивать систему на-
ставничества, чтобы помочь молодым 
педагогам адаптироваться и профес-
сионально расти. 

– В современных реалиях между-
народные контакты нашей страны 
переориентировались на Восток – в 
том числе и в сфере высшего об-
разования. Уже не первый год Дон-
ской государственный технический 
университет активно ведет работу с 
партнерами из стран Азии и Афри-
ки. Каких успехов удалось достичь 
в этом направлении? Какие планы? 

– Наиболее значимым для нас стало 
сотрудничество с китайскими партне-
рами. Университет входит в рабочую 
группу по развитию сотрудничества 
между Ростовской областью и про-
винцией Шаньдун Китайской Народной 
Республики.

Сегодня ключевой партнер вуза в 
КНР – Шаньдунский транспортный 
университет. С 2019 года успешно ре-
ализуется наш совместный проект – 
российско-китайская образовательная 
площадка «Донской институт ШТУ-
ДГТУ». Сейчас здесь обучается около 
900 китайских студентов, реализуются 
научно-исследовательские проекты, 
осуществляются регулярные молодеж-
ные обмены. Донской институт признан 

центром инновационного, технологи-
ческого и социокультурного развития 
города Цзинань. В 2023 году институт 
получил статус ведущего совместного 
образовательного учреждения про-
винции Шаньдун. Тогда же мне выпала 
большая честь: я был удостоен звания 
Посла дружбы провинции Шаньдун. 

Также реализуются программы ака-
демической мобильности с Харбин-
ским политехническим университетом, 
прорабатываются совместные научно-
исследовательские проекты с Шань-
дунским политехническим, Шанхай-
ским электромеханическим, Пекинским 
технологическим университетами.

Подписаны соглашения и достигну-
ты договоренности о сотрудничестве с 
Вьетнамским национальным универси-
тетом, Вьетнамским государственным 
техническим университетом имени Ле 
Куй Дона, Хайфонским университетом 
науки и технологий и другими вузами. 

Также наш университет укрепляет 
партнерство с Нигерией, Зимбабве.

Мы рассматриваем идею создания 
совместного российско-нигерийского 
Центра русского языка и культуры в 
кампусе Университета Абуджи, при-
званного стать уникальной образова-
тельной площадкой для граждан Ни-
герии, заинтересованных в изучении 
русского языка, в знакомстве со стра-
ной, культурой и традициями ее реги-
онов.

Активно ведется работа над соз-
данием Центра высоких технологий, 
инноваций и профессиональной подго-
товки в Республике Зимбабве, который 
должен удовлетворить острую потреб-
ность в квалифицированных кадрах в 
быстроразвивающихся секторах эко-
номики и промышленности южноафри-
канского региона. 

– В прошлом году вы сообщали о 
росте количества абитуриентов из 
числа иностранцев. Из каких стран в 
ДГТУ учатся студенты?

– В 2024–2025 учебном году контин-
гент иностранных студентов в ДГТУ, в 
том числе обучающихся на подготови-
тельном факультете, составляет 3150 
человек из 82 стран. Большинство 
из них – представители Китая, Тур-
кменистана, Ирака, Конго, Эквадора. 
Больше всего иностранных студентов 
интересуют такие направления, как 
«Технология транспортных процес-
сов», «Строительство», «Робототехни-
ка», «Информатика и вычислительная 
техника», «Техника и технологии пи-
щевых производств», «Педагогическое 
образование», «Психология», «Эконо-
мика».

– Какие новые образовательные 
проекты реализует ДГТУ?

– Сейчас ДГТУ переходит на новую 
образовательную модель. Это мас-
штабный проект, который принципи-
ально изменит качество подготовки 
специалистов. В процессе трансфор-
мации мы опираемся на опыт инно-
вационных образовательных площа-
док, таких как Институт опережающих 
технологий «Школа Икс», Передовая 
инженерная школа, Институт сквозных 
технологий. Однако все новшества бу-
дут реализованы в контексте общена-
циональных изменений в высшем об-
разовании. 

В этом году впервые студенты бу-
дут поступать в Институт креативных 
индустрий, возглавляемый народной 
артисткой Российской Федерации Ани-
той Цой.

Кроме того, уже этим летом первые 
студенты в экспериментальном поряд-
ке защитят свои дипломные проекты в 
формате «Стартап как диплом» и в со-
ставе команд. 

Естественно, это самые масштаб-
ные проекты 2025 года. Мы продолжа-
ем проводить фестивали «АгроFest», 
«Включай ЭКОлогику» и другие, став-
шие традиционными образовательны-
ми проектами.

– Каковы особенности поступле-
ния в этом году в вашем вузе? 

– Приемная кампания в ДГТУ нач-
нется 20 июня – это единая дата для 
всех уровней образования. Абитури-
енты точно оценят увеличенное ко-
личество бюджетных мест – их будет 
уже 6188. Такая тенденция относится 
и к приему в Передовую инженерную 
школу. В университете постоянно про-
ходит обновление и открытие новых 
образовательных программ. Впервые 
вместо оригинала документа об об-
разовании ключевым документом для 
абитуриента станет согласие на за-
числение.

Также появился механизм перерас-
пределения бюджетных мест между 
особой и отдельной квотой в процес-
се проведения приемной кампании. 
Расширилась линейка индивидуаль-
ных достижений, за которые можно 
получать 5 баллов. Теперь это еще и 
участие абитуриента в профориен-
тационных мероприятиях заказчика, 
и наличие дополнительного образо-
вания по общеобразовательным про-
граммам.

Для талантливых абитуриентов 
предусмотрены программа поддержки 
и механизм «Зеленая волна», что по-
зволяет создать более привлекатель-
ные условия обучения.

Спрос на образовательные програм-
мы университета ежегодно растет, в 
прошлом году студентами ДГТУ стали 
более 17 тысяч человек. 

Перед будущими выпускниками 
ДГТУ стоят глобальные задачи по соз-
данию технологического лидерства и 
суверенитета нашей страны. Все это, 
несомненно, получится сделать, в том 
числе благодаря участию университе-
та в федеральном проекте «Приоритет 
2030». 

Ксения Жукова,
фото из архива ДГТУ

Три миссии Донского технического университета 
Ректор опорного вуза Ростовской области Б.Ч. Месхи рассказал о развитии университета.  

до 6000 тонн. Порт оснащен 17 пор-
тальными кранами различной грузо-
подъемности от 10 до 27 тонн, двумя 
автомобильными весовыми и желез-
нодорожной весовой, также имеются 
установки по фасовке и растариванию 
биг-бегов. Имеется разветвленная 
сеть подъездных железнодорожных 
путей общей протяженностью более 
10 000 м, обеспечивающая обработку 
более 120 вагонов в сутки. 

Порт имеет как открытые грузовые 
площадки, так и крытые, всего их 
16. Открытые склады представляют 
собой бетонированные площадки, 
огражденные с четырех сторон бе-
тонной стеной, их общая полезная 
площадь – 41 265 кв. м. Крытых скла-
дов – два. Полезная площадь перво-
го склада составляет 6000 кв. м. 
Здесь имеется станция выгрузки хоп-
пер-вагонов. Второй склад ангарного 
типа с полезной площадью 2000 кв. м 
применяется для хранения зерновых 
культур.

– Как проходит процесс 
модернизации предпри-
ятия?

– В последнее время ве-
дутся активные работы по 
восстановлению и модер-
низации перегрузочной тех-
ники. Выполнена замена 
кровли сдвижного навеса, 
построено более трехсот 
метров ограждений скла-
дов, произведен капиталь-
ный ремонт кровельного 
покрытия всех производ-
ственных зданий. Суммар-
ный объем вложений на 
восстановление основных 
фондов превысил 100 млн 
рублей. Произведен ремонт бытовых 
и вспомогательных помещений, вос-
становлен и модернизирован при-
чал для приема крупногабаритных и 
крупнотоннажных грузов, проведены 
работы по благоустройству террито-
рии порта.

– Какие планы на ближайшее 
время?

– Мы будем продолжать выполнять 
свои обязательства перед деловыми 
партнерами. Также планируем нара-
щивать производственную и ресурс-
ную базы для планомерного увеличе-
ния объемов перевалки грузов.

– Сколько человек трудится в пор-
ту? Сталкиваетесь ли с кадровой 
проблемой?

– Среднесписочная численность 
сотрудников – свыше 130 человек. 
В прошедшем году руководством 
порта совместно с советом трудово-
го коллектива был разработан и при-
нят новый вариант коллективного 
договора, направленный на всесто-
роннюю поддержку и помощь работ-
никам порта в различных жизненных 
ситуациях. Работники порта имеют 
расширенные социальные гарантии. 
Оказывается материальная помощь 
в связи с непредвиденными обстоя-

тельствами, работники, уходящие на 
пенсию, получают единовременную 
выплату в зависимости от стажа рабо-
ты в порту от 1 до 7 окладов, также 
материальная помощь оказывается 
при рождении ребенка, вступлении в 
брак, смерти близкого родственника. 

Данные меры социальной поддержки 
позволили остановить текучку кадров 
и расширить штат сотрудников. При 
этом наблюдается дефицит кадров 
рабочих специальностей узкой на-
правленности: электриков, электро-
газосварщиков, токарей и т.д. В этой 
связи администрацией порта со-
вместно с региональным отделением 
ДОСААФ было принято решение о 
создании обучающих классов на базе 
АО «Усть-Донецкий порт». Обучение 
ведется квалифицированными пре-
подавателями, имеющими реальный 
практический опыт работы.

Хочу отметить, что коллективный до-
говор Усть-Донецкого порта был при-
знан лучшим в Усть-Донецком районе 
в рамках муниципального конкурса. 

– Как строятся ваши отношения с 
представителями местной власти?

– Руководство Усть-Донецкого пор-
та находится в постоянном тесном 
контакте и диалоге с районной и по-

селковой властью, прини-
мает активное участие в 
социальной и культурной 
жизни района и оказывает 
всестороннюю поддержку 
там, где это необходимо.

– Сергей Васильевич, 
поздравляем вас и весь 
коллектив порта с юбиле-
ем. Как будете его отме-
чать?

– К юбилею запланирова-
но торжественное открытие 
сквера на территории пор-
та, в котором будет уста-
новлен памятный мемориал 
в виде грейфера в честь 
основателей и ветеранов 
порта. Также состоится тор-

жественное мероприятие с участием 
представителей местной Администра-
ции, награждение ветеранов предпри-
ятия памятными грамотами и знаками.

Ирина Астапенко,
фото из архива Усть-Донецкого порта

Усть-Донецкий порт занимает одно 
из ведущих мест в экономике Дон-
ского региона, обеспечивая поставку 
товаров в другие регионы России и 
зарубежные страны. Это крупнейший 
речной порт на юге России, проект-
ная мощностью которого 12 миллио-
нов тонн грузов в год, расчетная мощ-
ность сегодня составляет 4 млн тонн. 
Порт продолжает развиваться, уве-
личивая объемы перевалки и пере-
работки грузов, осваивая новые гру-
зопотоки. Также АО «Усть-Донецкий 
порт» – один из крупнейших работо-
дателей и налогоплательщиков Усть-
Донецкого района – вносит значимый 
вклад в развитие территории, реали-
зуя социальные и экологические про-
граммы.

В этом году порт отмечает 65-лет-
ний юбилей. Его создание и станов-
ление способствовали строительству 
рабочего поселка Усть-Донецкий и 
образованию Усть-Донецкого района. 
О работе крупного предприятия и его 
производственных успехах рассказал в 
интервью генеральный директор Сер-
гей Васильевич Лучников. 

– Сергей Васильевич, какие даты 
в истории порта кажутся вам наибо-
лее значимыми?

– Усть-Донецкий порт ведет свою 
историю с 1960 года. И, конечно, было 
немало событий, которые заслужива-
ют нашего внимания. Могу отметить 
несколько дат: в 1961 году было об-
работано первое пятитысячное судно 
типа «Волго-Дон», в 1966 году завер-
шено строительства порта, в 1981-м 
было переработано 9,5 млн тонн гру-
зов – рекордная цифра за всю историю 
предприятия. Мы гордимся тем, что 
сумели сохранить предприятие, что 
порт продолжает развиваться и оста-
ется одним из флагманов экономики 
региона.

– Расскажите о нынешней инфра-
структуре порта…

– Порт располагает двумя грузо-
выми районами: Южным грузовым 
районом, длина которого 307,5 м, и 
Северным грузовым районом длиной 
647,5 м. Всего оборудовано 7 механи-
зированных причалов с гарантирован-
ной глубиной 4 м, что позволяет об-
рабатывать суда грузоподъемностью 

Сергей Васильевич Лучников, 
генеральный директор  
Усть-Донецкого порта.

Усть-Донецкий порт: 65 лет успеха
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– Борис Евгеньевич, расскажите, 
пожалуйста, о своей деятельности 
за последнее время в качестве де-
путата Законодательного Собрания 
Ростовской области. На что прежде 
всего направлено ваше внимание? 

– Особое внимание сегодня я уделяю 
поддержанию постоянной связи с изби-
рателями. Благодаря такому общению 
удалось выявить ряд потребностей, 
которые нам удалось решить в 2024 
году. Например, в городе Новочеркас-
ске приобрели оборудование для ухода 
за газоном на стадионе «Ермак», кото-
рый сегодня активно реконструируется, 
в детской школе искусств в микрорай-
оне Молодежном заменили окна, при-
обрели новый автомобиль для центра 
социального обслуживания населения, 
в Октябрьской центральной районной 
больнице оборудовали КТ-кабинет и 
многое другое. Работы действительно 
было много, но вместе и сообща мы до-
бились неплохих результатов.

– Какие сейчас территории закре-
плены за вами? Какая на них прово-
дится работа? 

– За мной закреплены 4 территории. 
Это Новочеркасск, Шахты, Октябрь-
ский район и Аксайский район. Тер-
ритория действительно большая, но 
каждому из муниципальных образова-
ний я пытаюсь уделить максимум сво-
его внимания. Сегодня же особое мое 
внимание направлено на реализацию 
приоритетных наказов, поступивших в 
ходе проведения кампании по выбо-
рам депутатов Законодательного Со-
брания Ростовской области. Все они 
очень непростые, требуют большого 
финансового вливания, но при этом в 
2025 году один из них уже должен быть 
реализован.

– С какими вопросами, пожелани-
ями, предложениями обращаются к 
вам жители? 

– Общение с избирателями стало 
для меня уже нормой жизни. Этот про-

цесс дает мне четкое представление о 
реальных проблемах в территориях. 
Конечно, являясь главным врачом, по-
жалуй, крупнейшей медицинской орга-
низации в городе Новочеркасске, пре-
имущественно я получаю обращения 
на медицинскую тематику. Но вопросы 
жилищно-коммунального характера, 
вопросы военной службы также имеют 
место быть. И в рамках моих полно-
мочий и компетенции я делаю все воз-
можное для того, чтобы стать полез-
ным каждому своему избирателю.

Так, по моему обращению к губерна-
тору Ростовской области из резервного 
фонда Правительства Ростовской об-
ласти были выделены средства в раз-
мере 157 тысяч рублей на материаль-
но-техническое оснащение спортивной 
школы № 1 в Новочеркасске. На эти 
деньги приобретен тренажер. 

– Как удается решать наказы изби-
рателей? Есть ли сложности, с чем 
они связаны? 

– Реализация наказов избирателей 
– это, можно сказать, основной показа-
тель работы любого депутата, любого 
уровня, решение таких наказов – моя 
обязанность. Так, в этом году должен 
быть реализован один из таких нака-
зов, поступивших в ходе избиратель-
ной кампании, – реконструкция стади-
она «Ермак» в городе Новочеркасске. 
Работы ведутся согласно графику. На 
сегодняшний день достигнуто согла-
шение об установке цифрового табло, 
на котором будут идти трансляции мат-
чей. Дублирующее табло планируется 
установить на проспекте Бакланов-
ском. 

Завершение всех работ планируется 
ко Дню города. На стадионе появятся 
физкультурно-оздоровительный ком-
плекс, трибуны, обновится покрытие 
легкоатлетических дорожек, а также 
входная группа. 

Что касается сложностей, они, ко-
нечно же, есть, как и в любой работе, 

но мы ищем решения, работаем в тес-
ном контакте с главами Администра-
ций городов и поселений. И, должен 
отметить, что меня слышат и оказыва-
ют всю необходимую помощь.

– Когда и почему вы решили за-
няться депутатской деятельно-
стью? Что послужило толчком? 

– Свою политическую карьеру я на-
чал в 2020 году, именно тогда я впер-
вые был избран в Городскую Думу 
города Новочеркасска. К депутатской 
деятельности пришел не случайно. 
На протяжении многих лет работая в 
медицине, я постоянно сталкиваюсь 
с проблемами, которые невозможно 
решить на уровне одной организации. 
Видя конкретные потребности людей, 
их запросы, я понял, что для реаль-
ных изменений необходимо участво-
вать в законотворческом процессе. 
Так, будучи избранным депутатом по 
2-му избирательному округу города 
Новочеркасска, я добился выплат 
стимулирующего характера для ме-
дицинских работников дефицитных 
специальностей, предоставления им 
служебного жилья. И что важно для 
меня, будучи уже второй год депу-
татом Донского парламента, я вижу: 
мои инициативы живы и успешно ре-
ализуются на территории казачьей 
столицы. 

– На что, прежде всего, направле-
на ваша деятельность как главного 
врача городской больницы скорой 
медицинской помощи Новочеркас-
ска?

– Как главный врач я руководствуюсь 
принципом: «Качество медицинской 
помощи – превыше всего». Особое 
внимание уделяю внедрению новых 
технологий, что позволяет повышать 
эффективность лечения пациентов и 
улучшать показатели работы учрежде-
ния в целом. Так, сейчас внедряется 
технология искусственного интеллекта 
в работу рентгенологических исследо-

ваний, в частности в описании рентге-
новских снимков.

– Все мы знаем, что, помимо ос-
новной деятельности и депутатской 
работы, вы еще занимаетесь волон-
терством. Что было сделано за по-
следние полгода в этой сфере?

– Волонтерство для меня – это не 
только то, что я делаю, это то, кем я 
являюсь и что определяет мои жизнен-
ные приоритеты и принципы. С нача-
ла проведения специальной военной 
операции я оказываю всестороннюю 
поддержку нашим военнослужащим. 
Сразу понял, что не могу оставаться 
в стороне, взял отпуск и поехал в зону 
СВО.

Оказывал помощь пациентам Луган-
ской больницы – как местным жителям, 
так и российским военнослужащим. 
В другой раз в одном из медицинских 
учреждений здравоохранения Луган-
ска в рамках гуманитарной миссии 
«Единой России» вместе с другими 
коллегами помогал в качестве врача-
травматолога – делал операции. В чис-
ле пациентов были люди с бытовыми 
травмами, однако преобладали имен-
но военнослужащие с огнестрельными 
и минно-взрывными ранениями.

Медицинскому учреждению при-
шлось перейти на круглосуточный ре-
жим работы, руководство больницы 
столкнулись с нехваткой специали-
стов. Так что волонтерское движение 
сыграло свою роль в помощи паци-
ентам. Работая плечом к плечу с но-
вочеркасскими коллегами, луганские 
врачи почувствовали колоссальную 
поддержку. 

За последние полгода я трижды вы-
езжал в зону проведения СВО, приез-
жал на помощь своим коллегам в Кур-
скую область, где не только оказывал 
практическую поддержку, но и участво-
вал в эвакуации раненых. 

Хочется отметить, что в последнее 
время я и сотрудники нашей больницы 

активно взаимодействуют с Ростов-
ским отделением Народного фронта. 
Мы активно помогаем в сборе гумани-
тарной помощи, ремонте транспорт-
ных средств, в том числе автомобилей 
и мотоциклов.

Так, в День защитника Отечества 
при поддержке Ростовского отделения 
Народного фронта я принял участие в 
передаче автомобилей нашим бойцам, 
которые защищают интересы Отече-
ства. 

Всего было передано порядка 100 
автомобилей, fpv-дроны, детекторы 
беспилотников, средства радиоэлек-
тронной борьбы (РЭБ) и индивидуаль-
ные аптечки, а со словами поддержки 
к нашим бойцам обратилась заслужен-
ная артистка РСФСР Наталья Варлей. 

– Борис Евгеньевич, какие у вас 
планы – как у депутата и как у во-
лонтера?

– Что касается моих планов, у меня 
есть мечта, и, я думаю, меня поддер-
жат все жители города Новочеркасска. 
Это строительство новой, современ-
ной больницы скорой медицинской по-
мощи, способной не только улучшить 
качество медицинского обслуживания, 
но и расширить спектр предоставляе-
мых услуг, повысить эффективность 
и условия работы персонала. Именно 
эту идею я планирую продвигать на об-
ластном уровне.

Если же говорить о моей волон-
терской деятельности, то следует от-
метить новую партию гуманитарной 
помощи, которую мы с коллегами уже 
готовим и которая в скором времени 
будет доставлена адресату. Кроме 
того, я планирую лично поехать на по-
мощь своим коллегам для оказания 
практической медицинской помощи 
как военнослужащим, так и мирным 
жителям новых регионов.

Ксения Жукова,
фото предоставил Б. Гуркин

«Общение с избирателями стало для меня 
нормой жизни»

Депутат Законодательного Собрания Ро-
стовской области VII созыва (член фрак-
ции «Единая Россия»), главный врач ГБУ 
РО «Городская больница скорой меди-
цинской помощи» города Новочеркасска 
Б.Е. Гуркин продолжает большую рабо-
ту по исполнению наказов избирателей, 
благоустройству города, развитию меди-
цинской сферы, волонтерскую деятель-
ность. Подробнее о том, что было сдела-
но, и о планах – в интервью с Борисом 
Евгеньевичем. 

Депутат Законодательного Собрания Ростовской области Борис Евгеньевич 
Гуркин рассказал о главных принципах своей работы. 

Передача автомобилей бойцам специальной военной операции в День защитника Отечества. Реконструкция стадиона «Ермак» в Новочеркасске.
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шего муниципального образования. 
Отреставрированный объект стал са-
мым большим сельским Домом культу-
ры в поселениях региона, что отмечал 
и первый заместитель председателя 
Законодательного Собрания Ростов-
ской области Сергей Александрович 
Михалев, посещавший объект во вре-
мя строительных работ. 

Директор Дома культуры Ольга Ни-
колаевна Карпова сумела обеспечить 
здесь работу целого ряда коллективов. 
На базе учреждения действует спортив-
но-досуговое формирование «Здоро-
вье» для детей и молодежи в возрасте 
от 7 до 18 лет (руководитель Максим 
Ревкатьевич Тазетдинов). С 2007 года 
работает клубное формирование «Оч.
умелые ручки», созданное по инициа-
тиве учащихся начальной школы. Без 
малого 40 лет функционирует истори-
ко-патриотический клуб «Исток», объ-
единяющий людей, интересующихся 
историей, фольклором родного края, 
готовых изучать свои истоки, историю 
страны, вести поисковую деятельность.

Работают детская вокальная группа 
«Нотка» и взрослые вокальные сту-
дии «Незабудка», «Суда-
рушка», «Рябинушка» и 
«Хуторянка», творческое 
объединение «Мир увлече-
ний», театральный кружок 
«Экспромт», декоративно-
прикладной кружок «Уме-
лые ручки». 

Творческие объединения 
– постоянные участники 
культурной жизни Киселев-
ского сельского поселения, 
победители конкурсов. 

Так, народный самодея-
тельный коллектив «Кисе-
ляночка», который более 
15 лет назад основала его 
бессменный руководитель 
Марина Сергеевна Чижи-
кова, регулярно принима-
ет участие во всех меро-
приятиях родного села, 
Красносулинского района 
и Ростовской области. Ко-
пилка наград студии по-
полняется и дипломами 
международных и всерос-
сийских конкурсов.

Коллектив является обладателем 
дипломов первой степени Междуна-
родного фестиваля-конкурса нацио-
нальных культур и современного твор-
чества «Арт-парад» (Ростов-на-Дону), 
Международного конкурса-фестиваля 
национальных культур и традиций «Мы 
вместе» (Москва), дипломов третьей 
степени XIII Всероссийского конкурса 
юношеского и молодежного творчества 
«Новое поколение» (Москва), III Меж-

дународного рождественского много-
жанрового конкурса-фестиваля «Арт 
Базар»(Москва). 

Мы рады, что после реконструкции 
Дома культуры у жителей Киселевского 
сельского поселения появились более 
комфортные условия, для того чтобы 
заниматься любимым делом. 

– Важным показателем благо-
устроенности территории высту-
пает уровень газификации. Как об-
стоят дела в сельском поселении в 
этой сфере? 

– В декабре прошлого года завер-
шены работы по газификации хуторов 
Богненко, Петровского и Черникова. 
Более семисот дворов обеспечены 
этим благом цивилизации. Таким об-
разом, задача по стопроцентной гази-
фикации региона выполняется в Кисе-
левском сельском поселении в срок и в 
полном объеме.  

– Участвуют ли жители Киселево 
в специальной военной операции? 

– Сегодня семеро жителей села 
Киселево с честью выполняют свой 
служебный долг в зоне специальной 
военной операции. Администрация Ки-

селевского сельского поселения всегда 
на связи с семьями мобилизованных 
бойцов и оказывает всю необходимую 
поддержку. В этой деятельности при-
нимают активное участие руководите-
ли предприятий «Топаз-Юг», «Ресурс».

– Олег Иванович, хотелось бы 
также услышать несколько слов об 
объектах социальной сферы. 

– На территории села Киселево рас-
положены детский сад «Малютка» и 
средняя школа, которая функциониру-

ет с 1972 года. Здесь получают знания 
110 учащихся. В учебном заведении 
выполнен капитальный ремонт и есть 
все необходимое для эффективного 
образовательного процесса. 

В Киселево имеется фельдшерско-
акушерский пункт, где местным жите-
лям оказывают первую медицинскую 
помощь. 

В Киселевском сельском поселении 
занимаются развитием сферы физ-
культуры и спорта. Так, в наших планах 
– открытие уличной площадки, обору-
дованной тренажерами для занятий 
воркаутом. 

На территории Киселево продолжа-
ется ремонт дорог. В этом году плани-
руется привести в порядок 7 с полови-
ной километров дорожного полотна. 

– В этом году мы отмечаем 80-ле-
тие Великой Победы. Как в Киселев-
ском сельском поселении готовятся 
к этой дате? 

– С началом Великой Отечествен-
ной войны на фронт ушли около 300 
жителей села Киселево, из которых 
погибли 120. 

В Киселевском сельском поселении 
чтут память участников 
Великой Отечественной 
войны. В хуторе Богненко 
установлен обелиск пав-
шим бойцам, выполнен 
капитальный ремонт мемо-
риала героям в селе Кисе-
лево. 

Мы чтим память не толь-
ко героев Великой Оте- 
чественной войны. В свое 
время в селе Киселево был 
создан колхоз, носивший 
имя Ивана Владимирови-
ча Мичурина – видного со-
ветского ученого-биолога и 
селекционера, автора мно-
гих новых сортов плодово-
ягодных культур и научных 
публикаций, первооткры-
вателя метода гибридиза-
ции, доктора биологии. Как 
дань уважения к памяти 
выдающегося ученого в 
селе установили мемори-
ал Мичурину. Не так давно 
был выполнен капиталь-

ный ремонт объекта. 
В Киселевском сельском поселении 

есть также памятные места, посвя-
щенные Семену Ивановичу Кравцову 
– организатору сельскохозяйственного 
производства, председателю распола-
гавшегося здесь колхоза имени Мичу-
рина, обладателю звания Героя Соци-
алистического Труда и ордена Ленина. 

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Киселевского сельского поселения

220 лет селу Киселево 

ЭТО ИНТЕРЕСНО

220 лет назад на живописном берегу реки Кун-
дрючьей в 15 километрах от города Красный Су-
лин было основано село Киселево – сегодня это 
административный центр Киселевского сельско-
го поселения Красносулинского района Ростов-
ской области. 

Олег Иванович Каралкин 
родился в 1971 году в селе Ребриковка Красносу-
линского района. В 1988 году окончил Киселев-
скую среднюю школу и поступил в Ленинград-
ское военно-политическое училище внутренних 
войск МВД СССР. Проходил службу на офицер-
ских должностях во внутренних войсках. 

В 1995 году поступил на службу в органы 
Внутренних дел МВД РФ. В 2003 году окончил 

международный юридический институт при 
Министерстве юстиции Российской Федерации 
в Москве по специальности «юрист». В 2008 году 
ушел из Министерства внутренних дел Россий-
ской Федерации на пенсию по выслуге лет в зва-
нии майора милиции.

В октябре 2012 года избран на должность гла-
вы Киселевского сельского поселения.

Женат, воспитывает двоих детей.

Глава Администрации Киселевского сельского 
поселения Красносулинского района Олег Ива-
нович Каралкин рассказал о том, как развивает-
ся муниципальное образование сегодня. 

220 лет назад на живописном берегу 
реки Кундрючьей в 15 километрах от 
города Красный Сулин было основано 
село Киселево – сегодня это админи-
стративный центр Киселевского сель-
ского поселения Красносулинского 
района Ростовской области. 

О первых поселенцах сохранились 
скудные сведения. Курганы и половец-
кие бабы напоминают нам о том, что 
здесь когда-то проживали степняки-
кочевники. В конце XVIII – начале XIX 
века местность была свободна от за-
селения и отведена под выпас конских 
табунов и сбора казачьих полков. 

Первое упоминание о хуторе Кисе-
лево на левом берегу реки Кундрю-
чьей относится к октябрю 1805 года. 
Село основано Пелагеей Алексеевной 
Киселевой – вдовой капитана Михаила 
Дмитриевича Киселева. Резолюцией 
Войсковой канцелярии от 2 октября 
1805 года было отведено место под ху-
тор для поселения крестьян. 

В первой четверти XIX века в по-
селении насчитывалось 6 дворов, где 
проживало более 30 человек. В поль-
зовании этих людей было 3349 деся-
тин земли. 

В 1810 году войсковой старшина 
Дмитрий Киселев (сын Пелагеи Ки-
селевой) на правом берегу реки Кун-
дрючьей основал еще один хутор. 
Первоначально населенные пункты 
назывались Кундрюченскими, хотя и 
принадлежали разным помещикам, 
находившимся в родстве. 

– Олег Иванович, у села Киселево 
славная и давняя история. Расскажи-
те, пожалуйста, о сегодняшнем дне. 

– Сегодня село Киселево, где про-
живают 727 человек, является адми-
нистративным центром Киселевского 
сельского поселения, расположенного 
на западе Красносулинского района, и 
занимает площадь в 191 квадратный 
километр. Также в поселение входят 
еще 12 населенных пунктов. Это хуто-
ра Бобров, Богненко, Коминтерн, Лич-
ный Труд, Первомайский, Петровский, 
Украинский, Черников, Шахтенки, по-
селок Закордонный, села Павловка и 
Ребриковка. 

Численность населения Киселевско-
го сельского поседения – около трех 
тысяч человек. 

– Какие предприятия расположе-
ны в Киселевском сельском посе-
лении? 

– На территории Киселевского сель-
ского поселения расположены круп-
ные предприятия. К примеру, Ново-
шахтинский перерабатывающий завод 
– основной налогоплательщик в базу 
муниципалитета, предоставляющий 
рабочие места местным жителям. 
В компании работает около полутора 
тысяч человек, два десятка которых – 
из Киселевского сельского поселения. 

Здесь же находится и группа агро-
предприятий «Ресурс», входящая в 
«100 губернаторских инвестиционных 
проектов», и агрофирма «Топаз-Юг» – 
один из крупнейших землевладельцев 
в районе. Успешно осуществляет дея-
тельность мебельная фабрика «Про-
гресс». В прошлом году начало рабо-
тать предприятие «Донская форель». 

– Расскажите, пожалуйста, с каки-
ми успехами в Киселевском сель-
ском поселении завершился 2024 
год? 

– Самым значительным событием 
ушедшего года стало завершение ре-
конструкции сельского Дома культуры 
в селе Киселево. Стоимость работ со-
ставила 360 миллионов рублей. Сред-
ства были выделены из федерального, 
областного бюджетов, а также бюдже-
та Киселевского сельского поселения. 
Проект реализовывался в рамках го-
сударственной программы Российской 
Федерации «Комплексное развитие 
сельских территорий». 

Объект уже начал функционировать. 
В отреставрированном двухэтажном 
здании располагаются комфортабель-
ный зрительный зал на 300 мест с 
эстрадой, конференц-зал на 100 мест, 
бильярдная, есть помещение для игры 
в настольный теннис, библиотека, ка-
бинеты для занятий в секциях танца, 
бокса и общей физической подготовки. 
Планируется оборудовать тренажер-
ный зал, для чего уже закупаются все 
необходимые снаряды. 

Территория заасфальтирована, на 
газонах высажена трава, установлены 
малые архитектурные формы. 

Реконструкция Киселевского Дома 
культуры – одно из наиболее масштаб-
ных и долгожданных событий для на-

Для сведения
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– Иван Иванович, расскажите, по-
жалуйста, об истории предприятия. 
Когда и как все начиналось? 

– Наше предприятие появилось в 
2009 году. «Дон Агро» было образова-
но путем слияния пяти агропредприя-
тий («Рассвет», «Земляне», «Криво-
рожское», «Каменка», «Кудиновское»), 
занимавшихся сельским хозяйством 
и молочным животноводством. В то 
время наш земельный банк составлял 
примерно 35 000 гектаров. 

Важным событием стало строитель-
ство здания тентового типа на ферме 
«Дегтево» в Северном подразделении 
с земельным участком около 1100 ква-
дратных метров для размещения те-
лят и молодняка. Это случилось в 2016 
году. 

– Иван Иванович, что представля-
ет собой предприятие сегодня? 

– Сегодня в ООО «Дон Агро» входят 
три производственных подразделения: 
Северное, Западное и Восточное. Все 
они занимаются растениеводством и 
производством молока. В каждом под-
разделении есть собственные склад-
ские помещения и парк техники. 

Сейчас земельные активы пред-
приятия – 57 340 гектаров, из которых 
более 44 420 гектаров – посевные 
площади. В собственности компании 
17 200 гектаров земли.

В прошлом году компания «Дон 
Агро» стала частью агрохолдинга 
«Просторы» (куда также вошли еще 
десять сельскохозяйственных пред-
приятий), что дало нам дополнитель-
ные возможности и уверенность в 
завтрашнем дне. У нас есть все для 
дальнейшего развития. Мы плани-
руем закупать технику, приобретать 
землю.

– Растениеводство – одно из ос-
новных направлений деятельности 
«Дон Агро». Расскажите, пожалуй-
ста, подробнее об этой сфере. 

– Изначально предприятие выращи-
вало озимую пшеницу, подсолнечник, а 
также кукурузу, которая используется у 
нас в основном в качестве корма для 
молочной фермы. Под эту культуру от-
ведено более тысячи гектаров. 

В 2023 году было решено расширить 
список сельскохозяйственных культур, 
добавив к зерновым и масличным го-
рох и ячмень. Результат оказался удач-
ным. В прошлом году под горох отвели 
площадь в 900 гектаров. В этом году 
планируется выделить уже 1300 гек-
таров.

Впервые за 10 лет в прошлом году 
агрономы холдинга добавили в се-
вооборот лен. Это стало отличным 
решением, ведь стоимость культуры 
превышала стоимость подсолнечника 
практически на 40%. К тому же лен 
отлично выдерживает аномальные за-
морозки и гораздо больше подходит 
на роль предшественника для озимой 
пшеницы, почва после него восстанав-
ливается быстрее в сравнении с мас-
личными растениями. 

В прошлом году мы засеяли льном 
1031 гектар площади. В этом году пла-
нируем увеличить показатель до 2461 
гектара. 

– С какими проблемами в области 
сельского хозяйства сталкивается 
ваше предприятие? 

– В прошлом году такой проблемой 
стали погодные условия: сначала ве-
сенние заморозки, потом засуха. Одна-
ко, несмотря на это, мы сумели полу-
чить достойный урожай. Порадовала и 
цена реализации продукции. Мы пла-
нировали реализовывать пшеницу по 
10 рублей за килограмм, но стоимость 
установилась в пределах 15 рублей. 
Подсолнечник продавали по 42 рубля 
за килограмм вместо запланирован-
ных 27. Таким образом, часть потерь, 
понесенных из-за погодных условий, 
удалось снивелировать. 

– «Дон Агро» также входит в чис-
ло крупнейших производителей 
молока в Ростовской области. Поде-
литесь успехами в этой сфере дея-
тельности. 

– В собственности «Дон Агро» – три 
молочные фермы со всеми необходи-
мыми помещениями для содержания 
молочного стада, телят и телок, для 
хранения кормов. 

Нам принадлежит 3400 голов круп-
ного рогатого скота, из которых 1700 – 
дойных коров. 

В декабре 2022 года в «Дон Агро» 
стартовал инвестпроект по производ-
ству молока коровами породы джерси: 
предприятие приобрело 200 нетелей 
у СХП «Новомарковское» в Воронеж-
ской области. Стоимость животных со-
ставила 38 миллионов рублей.

Представители джерсейской поро-
ды, выведенной в Англии на острове 
Джерси (отсюда и название) путем 
улучшения местного нормандского и 
британского скота и отбора его по жир-
номолочности, обладают целым рядом 
преимуществ. Такие животные отлича-
ются выносливостью и миниатюрно-
стью, их проще и дешевле содержать в 
сравнении, например, с голштинками, 
из которых у нас состоит основное мо-
лочное стадо. Молоко джерси славит-
ся высоким содержанием жира и бел-
ка. Эти показатели могут доходить до 
6,4% и 4,6% соответственно. Все это 
влияет на рост цены молочного сырья 
и доходность животноводства. 

Для размещения нетелей джерси 
на предприятии выделили отдельную 
ферму в хуторе Каменка Ростовской 
области. В коровниках дополнительно 
установили дезинфекционные барье-
ры, видеонаблюдение, оборудовали 
летнюю дойку, чтобы животным было 
легче переносить жару.

Проект имел успех. Всего за полто-
ра года джерсейское стадо дало нам 
более одного миллиона килограммов 
свежего молока. 

С декабря 2022 года агрохолдингу 
удалось увеличить джерсейское стадо 
вдвое – до 408 животных, из которых 

171 голова – это особи женского пола. 
Специалисты «Дон Агро» применяют 
для осеменения сексированный мате-
риал, благодаря которому более 90% 
приплодов – телки.

Сегодня «Дон Агро» – единственное 
предприятие в Ростовской области, со-
держащее коров породы джерси.

– Предприятие «Дон Агро» извест-
но своими экспериментами в обла-
сти сельского хозяйства. Давайте 
поговорим об этом. 

– Действительно, мы стараемся 
всегда быть на страже технологий. 
Один из самых значимых и успешных 
наших экспериментов – выращивание 
органической пшеницы. За этот проект 
мы взялись в сентябре 2020 года на 11 
гектарах посевной площади. На этом 
участке не применяются удобрения, 
а вместо пестицидов или гербицидов 
для борьбы с вредителями и болезня-
ми используются природные биологи-
ческие продукты.

Мы планируем и дальше продолжать 
выращивать органическую пшеницу. 

Чтобы минимизировать последствия 
засухи и снизить необходимость ис-
пользования паровых полей, в 2013 
году в рамках работы по повышению 
урожайности компания начала вне-
дрять метод «No-Till» (беспахотное 
земледелие) на нескольких участках 
земли. «Дон Агро» стало одним из пио-
неров этого метода растениеводства в 
Ростовской области.

Суть технологии заключается в том, 
что землю не вспахивают, а ее поверх-
ность укрывают мульчей – измельчен-
ной смесью на основе остатков рас-
тений. Этот метод помогает защищать 
почву от эрозии, сохранять в ней влагу.

Хочу без ложной скромности ска-
зать, что я стоял у истоков внедрения 
этой системы, много учился передо-
вому методу, в том числе перенимал 
зарубежный опыт в Соединенных 
Штатах Америки, в Аргентине. Беспа-
хотное земледелие – целая наука. Это 
непростая технология с постоянным 
использованием каких-то новшеств. 
Есть моменты, которые сложно даже 
предугадать. Перевести все площа-
ди на «No-Till» не только сложно, но 
и опасно. К тому же нам все еще не 
хватает специалистов в этой области. 

Развитие зеленой энергетики – еще 
одно новшество, активно внедряюще-
еся в нашем хозяйстве. 

В августе 2022 года в «Дон Агро» 
построена самая мощная солнечная 
электростанция на севере Ростовской 
области. Этот проект был заявлен на 
ежегодную национальную премию «Аг-
роинвестор года» в номинации «Со-
циально ответственная инициатива», 
в которой рассматриваются инвести-
ции собственных средств компаний в 
улучшении качества и уровня жизни 
сотрудников и местных жителей, соци-
альной среды и экологии. 

Нам приятно, что оргкомитет премии 
«Агроинвестор года» и независимый 

Компания «Дон Агро» на страже новых технологий 

Исполнительный директор предприятия «Дон Агро» 
Иван Иванович Калайтанов родился в Ставропольском крае. 
В  1994  году окончил Луганский национальный аграрный уни-
верситет по специальности «ученый агроном». С тех пор жизнь 
Ивана Ивановича прочно связана с сельским хозяйством. 

С 2010 года работал в качестве главного агронома на крупных 
сельскохозяйственных предприятиях. В декабре 2024 года занял 
должность исполнительного директора компании «Дон Агро».

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени. 

Компания «Дон Агро», входящая в агрохолдинг «Просторы» и располо-
женная в Миллерово, – одно из наиболее успешных сельскохозяйствен-
ных предприятий нашего региона. Здесь занимаются растениеводством, 
производством молока и мяса. Подробнее о деятельности предприятия 
рассказал его исполнительный директор Иван Иванович Калайтанов. 

консультант проекта – компания «Тех-
нологии Доверия» выбрали програм-
му «Дон Агро» в числе девяти лучших 
проектов страны среди сельскохозяй-
ственных компаний.

Солнечная установка «Дон Агро» 
из 72 высокоэффективных батарей 
мощностью 460 Вт каждая генериру-
ет 39 тысяч киловатт-часов ежегодно. 
Учитывая количество солнечных дней 
в Ростовской области, перевод офиса 
«Дон Агро» на «зеленую» энергетику 
должен окупиться за 5 с половиной 
лет. Комплексное решение «под ключ» 
выполнила компания «Умная энергия», 
по расчетам которой прибыль от гене-
рации солнечной энергии за десять лет 
составит более 3,4 миллиона рублей.

Важнейшее преимущество проекта – 
уменьшение воздействия на окружаю-
щую среду. Благодаря использованию 
солнечных батарей за год количество 
выбросов углекислого газа в воздух со-
кращается на 20,67 тонны.

В наших планах – продолжение вне-
дрения мероприятий, направленных 
на снижение нагрузки на экологию и 
повышение уровня жизни в регионе. 
Мы уже применяем ряд технологий, 
в том числе на базе искусственного 
интеллекта, которые помогают умень-
шать расход топлива и объем выбро-
сов выхлопных газов в атмосферу.

– Иван Иванович, расскажите о со-
трудниках «Дон Агро». 

– На предприятии около 650 сотруд-
ников. Приятно отметить, что компания 
«Дон Агро» заботится о своих работ-
никах, официально трудоустраивая их, 
стабильно выплачивая белую заработ-
ную плату два раза в месяц, предостав-
ляя полный соцпакет, обеспечивая тех, 
кому это необходимо, служебным жи-
льем и организовывая доставку к месту 
работы корпоративным транспортом. 
Агрохолдинг предлагает бесплатное 
обучение на тракториста или водителя 
с последующим трудоустройством.

– Мы знаем, что руководство ком-
пании уделяет внимание развитию 
социальных инициатив. Хотелось 
бы также услышать несколько слов 
об этом. 

– Действительно, мы поддержива-
ем проекты, которые направлены на 
решение социальных проблем и улуч-
шение жизни общества. Так, много лет 
«Дон Агро» помогает Миллеровскому 
дому-интернату для престарелых и 
инвалидов, регулярно организовывая 
для проживающих там людей концерты 
и другие досуговые мероприятия. Счи-
таем своей обязанностью поздравлять 
наших пожилых земляков с Междуна-
родным женским днем, Днем защитни-
ка Отечества, Новым годом и другими 
праздниками, вручать подарки. 

Поддержка этого социального уч-
реждения останется одним из важней-
ших пунктов социальной программы 
«Дон Агро». 

Тесные связи установились с мест-
ным казачеством, которому мы на 
постоянной основе помогаем сеном, 
овсом, соломой – все это необходимо 
для кормления лошадей, на которых 
патрулируют улицы муниципалитета. 

Поддерживает предприятие и дет-
скую школу верховой езды в Милле-
рово, также передавая туда корма для 
лошадей.

Предприятие «Дон Агро» можно на-
звать компанией нового типа, руковод-
ство которой активно внедряет стан-
дарты «интеллигентного» сельского 
хозяйства и методы, соответствующие 
принципам социальной и экологиче-
ской ответственности. Здесь применя-
ются подходы, отвечающие требова-
ниям российского законодательства и 
нормам международного права, при-
оритетам социально-экономического 
развития нашего региона. 

Ксения Жукова,
фото из архива компании «Дон Агро»
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Мы попросили главу Администра-
ции поселения Ольгу Фурсову рас-
сказать о поселении, о том, чем живут 
люди, чем они гордятся, что считают 
важным.

– Ольга Игоревна, вы уже девя-
тый год возглавляете Ленинское 
сельское поселение. Это значит, 
что земляки уже не первый раз вы-
дают вам мандат доверия... Расска-
жите о себе. Вы родом из Зимов-
никовского района? Где учились, 
работали?

– Хочу, во-первых, напомнить, 
что Администрация поселения – это 
именно тот орган власти, который ре-
шает самые насущные, повседневные 
и самые неотложные проблемы лю-
дей, которые живут рядом. 

Родилась я в 1981 году в Зимовни-
ковском районе, в хуторе Марченкове. 
Сейчас проживаю в поселке Зимов-
ники. Замужем, мама двух сыновей. 
Старший учится в 11-м классе, а 
младший в 7-м.

В 2000 году окончила Зимовни-
ковское педагогическое училище по 
специальности «учитель начальных 
классов».

В 2006 году окончила Столичный 
гуманитарный институт (г. Москва) по 
специальности «Юриспруденция». 

В Администрации Ленинского сель-
ского поселения начинала работать 
инспектором по делам молодежи, по-
том была главным специалистом. 

В октябре 2016 года, одержав побе-
ду в конкурсе, стала главой Админи-
страции поселения. 

– Спустя 5 лет, в 2021 году, зем-
ляки вновь доверили вам бразды 
правления поселением...

– Да. Главные задачи в работе Ад-
министрации – исполнение бюджета 
поселения, благоустройство населен-
ных пунктов, развитие инфраструкту-
ры, обеспечение жизнедеятельности 
поселения, взаимодействие с пред-
приятиями и организациями всех 
форм собственности с целью укре-
пления и развития экономики поселе-
ния. И, видимо, наша команда с этим 
справляется.

– Расскажите о людях, с которы-
ми вы работаете.

– В нашем дружном коллективе 
трудятся знающие свое дело ответ-
ственные специалисты. Штатная чис-
ленность Администрации поселения 
состоит из 5 муниципальных служа-
щих и 2 технических работников. Ра-
ботая с населением, они планомерно 
решают насущные задачи, с которыми 
обращаются в Администрацию жите-

ли. Мои коллеги умеют своевременно 
выявлять проблемы и успешно помо-
гать землякам. Я благодарна каждому 
из своих сотрудников, имеющих хоро-
шую профессиональную подготовку и 
большой опыт практической работы.

Команда Администрации Ленинско-
го поселения постоянно стремится к 
тому, чтобы каждый житель мог полу-
чить необходимую помощь по обеспе-
чению повседневных потребностей.

– Любой человек, приезжающий 
в ваше поселение, прежде всего об-
ращает внимание на чистоту. 

– Администрация находится в по-
стоянном контакте с местными сель-
хозорганизациями. Их у нас 10, самые 
крупные – ООО «Степные просторы», 
ЗАО «Агропромхимия», ООО «Вос-
точное». Руководители хозяйств по-
могают нам с техникой, особенно в 
пожароопасный и паводковый период, 
очищают дороги населенных пунктов 
от снега, от сорной растительности, 
оказывают другую помощь. Ведь 
люди, которые рядом, живут в одних и 
тех же хуторах, быстрее поймут и под-
держат друг друга. 

В том числе наши фермеры еже-
годно помогают проводить опашку 
вокруг границ населенных пунктов – 
необходимое мероприятие в сфере 
пожарной безопасности. Пожары ведь 
могут возникать по разным причинам, 
и если заранее не соорудить препят-
ствия, способные локализовать очаг 
возгорания, последствия могут быть 
печальными. 

В весенний период у нас активно 
ведется уборка мусора, очистка ле-
сополос от поросли с последующей 
побелкой деревьев вдоль автодорог. 
В летний период проводится скашива-
ние травы в местах общего пользова-
ния. В зимний период дороги очища-
ются от снега.

Также был произведен ремонт всех 
наших памятников, посвященных Ве-
ликой Отечественной войне, проведе-
на санитарная очистка 11 кладбищ, а 
также их противоклещевая обработка 
перед праздником Пасхи.

На территории Ленинского сель-
ского поселения расположены шесть 
памятников воинам, погибшим в годы 
Великой Отечественной войны. Па-
мять о героях войны священна. Еже-
годно проводятся ремонты и обновле-
ния символов народной памяти. 

 Большое спасибо всем руководи-
телям организаций и нашим жителям, 
которые принимают активное участие 
в благоустройстве поселения. Тра-
диционно с апреля в селах стартуют 

субботники. В них участвуют как ра-
ботники Администрации, так и добро-
вольцы.

В планах на второе полугодие 2025 
года – проведение дальнейшей ра-
боты по максимальному привлече-
нию доходов в бюджет поселения, 
продолжение благоустройства, со-
вершенствование системы уличного 
освещения, продолжение вовлечения 
молодежи в социально полезную дея-
тельность и разъяснительной работы 
среди жителей поселения по профи-
лактике алкоголизма и наркомании.

Также будет реализован комплекс 
мер, направленных на обеспечение 
противопожарной безопасности насе-
ления.

– Какие совместные с Правитель-
ством области и Администрацией 
района проекты удалось за эти годы 
реализовать в поселении? Какие на-
ходятся в стадии реализации?

– Ленинское сельское поселение 
имеет значимые достижения. Это и 
долгожданная газификация, начав-
шаяся с административного центра 
– хутора Ленинского, и открытие двух 
фельдшерско-акушерских пунктов, 
и установка восьми детских игровых 
площадок. 

Кроме того, Администрацией по-
селения выявлено 13 невостребо-
ванных земельных долей площадью 
285,69 га. В настоящее время эти 
доли оформлены в муниципальную 
собственность, проведены аукционы 
по продаже права аренды земельных 
участков. 

По программе социального найма 
два жителя получили жилье. 

Начиная с 2020 года уличное осве-
щение есть уже во всех 14 населен-
ных пунктах. 

Если говорить о проектах, находя-
щихся в стадии реализации, то это га-
зификация трех населенных пунктов: 
хуторов Грушевского и Марченкова, 
а также поселка Лагунного. В настоя-
щее время идет подготовка проектно-
сметной документации. Монтажные 
работы запланированы на 2026 год.

– А как обстоит дело с транспорт-
ным сообщением?

– Администрация Ленинского по-
селения, примыкающего к райцентру, 
расположена в поселке Зимовники. 
Это сделано для удобства жителей. 
Во-первых, каждый из населенных 
пунктов поселения связан автобус-
ным маршрутом с районным центром, 
а во-вторых, появляется воможность 
совместить визит в Администрацию 
поселения для решениям своих на-

Принцип жизни Ленинского сельского 
поселения – взаимовыручка 
Ленинское сельское поселение Зимовниковско-
го района Ростовской области в прошлом году 
отметило вековой юбилей. Это самое большое 
поселение в районе, объединяющее 14 населен-
ных пунктов и представителей десятков нацио-
нальностей.

сущных вопросов и посещения мага-
зинов, больницы, МФЦ, Социального 
фонда и других учреждений.

– Жители оказывают поддержку 
участникам специальной военной 
операции?

– Численность населения на се-
годняшний день составляет 2275 че-
ловек. Несколько жителей защищают 
интересы страны в зоне проведения 
СВО. Остальные собирают гумани-
тарную помощь, участвуют в волон-
терском движении. Администрация на 
постоянной основе помогает семьям 
участников специальной военной опе-
рации – родителям, женам, детям. 
Это, в том числе, подарки на Новый 
год, на День защитника Отечества, на 
8 Марта.

– Вы отмечены знаком отличия 
«За заслуги перед Зимовниковским 
районом», который вручил вам гла-
ва района. А в чем главная сила Ле-
нинского поселения?

– Во взаимовыручке и межнацио-
нальном единстве его жителей. По-
селение находится в четырех киломе-
трах от районного центра Зимовники. 
Административный центр – хутор Ле-
нинский – получил свое название 
в 1924 году в память о Владимире 
Ильиче Ленине, который ушел из жиз-
ни в январе того года. 

В состав поселения входит несколь-
ко населенных пунктов: хутора Ле-
нинский, Марченков, Новогашунский, 
Красный Октябрь, Амта, Грушевка, Ни-
колаевский, Ковалевский, Козорезов, 
Нариманов, Малореченский, Безымян-
ный, Пенчуков и поселок Лагунный, а 
также связанные с ними животновод-
ческие точки. Особенность нашей тер-
ритории в том, что все села находятся 
на большом расстоянии друг от друга. 

Другая особенность – многонацио-
нальность. У нас представлено более 

20 национальностей, и все поддержи-
вают добрососедство, мир и согласие. 
Здесь живут русские, турки, чеченцы, 
армяне, азербайджанцы, аварцы, бе-
лорусы, греки, грузины, цыгане, ка-
захи, лезгины, марийцы, молдаване, 
немцы, осетины, украинцы, удмурты, 
чуваши, калмыки и представители 
других народов.

И я ответственно заявляю, что се-
годня в делах и в быту, в ежедневном 
общении друг с другом никто из нас не 
обращает внимания, кто из нас армя-
нин, грузин, азербайджанец, еврей, 
татарин или адыг. Мы вместе на жиз-
ненных путях и дорогах, наши судьбы 
переплетены. Мы дружим, работаем, 
создаем семьи, растим детей. Мы вме-
сте отмечаем общие праздники и со-
вместно решаем общие проблемы. 

Например, на протяжении уже мно-
гих лет пожилым гражданам из наше-
го поселения помогает житель хутора 
Ленинского Зайнали Куршинович Ху-
санов.

В хуторе Ленинском проживает мно-
го турок-месхетинцев. И они на любом 
торжественном мероприятии, которые 
мы проводим в поселении, готовят в 
большом казане плов, приносят свои 
национальные сладости, угощают всех 
желающих. Так, например, мы празд-
нуем газификацию, которая охватыва-
ет все новые территории поселения. 
Мы уже сложились как одна дружная 
семья. 

Наша сила в том, что мы рассма-
триваем себя как единое целое, и 
наша основная задача в это сложное 
для нашей страны время – оставаться 
сплоченными, воспитывать в подрас-
тающем поколении чувства патрио-
тизма и единства со своим народом. 
В интересах межэтнического, межкон-
фессионального согласия существен-
но важно, чтобы отдельные люди, об-
щины и нации признавали и уважали 
культурное многообразие. 

Это проявляется и на клубном уров-
не. У нас два сельских клуба – в хуто-
ре Ленинском и в хуторе Марченкове. 
При них ведут свою работу 20 клубных 
формирований, то есть любительских 
объединений граждан и коллективов 
художественной самодеятельности. 
Хотелось бы также отметить спортив-
но-оздоровительный клуб «Реванш», 
патриотический клуб «Молодой изби-
ратель». В поселении много интерес-
ных, замечательных и трудолюбивых 
людей. 

Я благодарна своим землякам за то, 
что они охотно откликаются на обще-
ственную работу. У нас есть общий 
чат, где мы публикуем, что нужно сде-
лать, где требуется помощь. Но мно-
гие сами проявляют инициативу. 

– Ольга Игоревна, спасибо вам за 
интересную беседу.

Игорь Разумовский,
фото из архива Администрации 

Ленинского сельского поселения
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Савоськинское сельское 
поселение находится на 
юго-востоке Зимовни-
ковского района Ростов-
ской области в 65 ки-
лометрах от районного 
центра. В состав сель-
ского поселения входят 
четыре хутора: Калинин, 
Курячий, Нововеселый и 
Савоськин, который яв-
ляется центром муници-
пального образования.

О том, как развивается муници-
пальное образование, – в беседе с 
главой Администрации Савоськин-
ского сельского поселения Игорем 
Анатольевичем Фроленко. 

– Игорь Анатольевич, расскажи-
те, пожалуйста, какими предпри-
ятиями славится Савоськинское 
сельское поселение? 

– Крупнейшее предприятие – ООО 
Племзавод Кирова (ранее колхоз име-
ни Кирова). Эта организация и кре-
стьянские (фермерские) хозяйства 
(КФХ) поселения оказывают помощь в 
решении многих социально значимых 
вопросов поселения: содействуют в 
проведении ремонта водопроводных 
сетей и скважин хутора Савоськина, 
выделяют материальную помощь в 
проведении праздников и оказании 
помощи ветеранам, бойцам специ-
альной военной операции, активно 
участвуют в благоустройстве и проти-
вопожарных мероприятиях.

– Сегодня особое внимание уде-
ляется пожарной безопасности. 
Как решается этот вопрос в посе-
лении? 

– В рамках областной программы 
«Защита населения и территории 
от чрезвычайных ситуаций, обе-
спечение пожарной безопасности, 
безопасности людей на водных объ-
ектах» из областного бюджета выде-
лено 3 миллиона 748 тысяч рублей 
для приобретения комплекта спе-
циальной техники на базе трактора 
«Беларус 82.1» с навесным обору-
дованием (плуг, косилка, погрузчик, 
ковш, триммеры). Это помогло в ре-
ализации вопросов местного значе-
ния по обеспечению мер первичных 
противопожарных мероприятий. 

– Игорь Анатольевич, какие про-
водятся работы по благоустрой-
ству? 

– На регулярной основе прово-
дятся различные работы по благо-
устройству территории поселения. 
Особенное внимание уделяется 
подготовке ко Дню Победы, майским 
праздникам и Пасхе. За организа-
циями поселения закреплены тер-
ритории, где систематически под-
держиваются чистота и порядок. 
Организованы весенний и осенний 
месячники по благоустройству тер-
ритории поселения. 

Доброй традицией стали работы 
по озеленению. Во время одной та-
кой массовой акции на территории 
хутора было высажено 500 кленов. 

В целях исполнения наказов депу-
татам Законодательного Собрания 
Ростовской области из резервного 
фонда Правительства Ростовской 
области был выделен 1 миллион 
250 тысяч рублей на приобретение 
и установку игровых комплексов 
для детей младшего школьного воз-
раста. Для этого проведены работы 
по межеванию земельного участка 
вблизи Савоськинской средней шко-
лы № 5 по улице Кирова хутора Са-
воськина и принятию его в муници-
пальную собственность.

Также Администрация поселения 
подготовила документацию для ка-
питального ремонта водопровода 
в хуторе Савоськине и передала в 
Администрацию Зимовниковского 
района. На проведение работ из об-
ластного бюджета было выделено 
более 100 миллионов рублей. Рекон-
струкция завершилась во второй по-
ловине 2023 года.

– А что делается в сельском по-
селении для поддержки спорта, 
как развиваются сферы образова-
ния, культуры? 

– Мы постоянно проводим ме-
роприятия спортивной направлен-
ности. Большими событиями стали 
футбольный турнир команд района в 
память о погибшем в Чеченскую вой-
ну военнослужащем Борисе Короле, 
соревнования на Кубок по футболу 
памяти бойцов специальной военной 
операции, не вернувшихся домой. 
В состязаниях участвовали спортив-
ные команды со всего района. 

Жители поселения с удовольстви-
ем представляют свою малую роди-
ну и на концертах, приуроченных к 
праздникам и историческим датам, 
борются за победы в районных и 
межмуниципальных конкурсах. 

Если говорить о событиях в сфере 
образования, то здесь прежде всего 
стоит отметить Савоськинскую сред-
нюю общеобразовательную школу 
№ 5. 

Учебное заведение – участник 
национального проекта «Образова-
ние», а также проектов «Цифровая 
образовательная среда», «Успех 
каждого ребенка», «Точка роста», в 
рамках которых был сделан ремонт, 
произошло оснащение цифровым 
оборудованием, в соответствии с со-
временными требованиями оборудо-
ваны кабинеты физики и химии. 

Воспитанники учебного заведения 
показывают высокие результаты на 
школьных, муниципальных, област-
ных олимпиадах. Участвуя в проек-
те «Школьные центры космических 
услуг», школа заняла третье место в 
общеобластном конкурсе проектов. 

– Сегодня тема поддержки бой-
цов специальной военной опера-
ции и членов их семей находится 
на особом контроле. Что делает-

ся в этой сфере в Савоськинском 
сельском поселении? 

– Жители поселения участвуют в 
защите нашей Родины. 23 человека 
ушли в зону специальной военной 
операции. К сожалению, пятеро не 
вернулись домой. Сейчас свой долг 
перед Отечеством выполняют 12 во-
еннослужащих. 

Деятельность по поддержке бой-
цов ведется на регулярной основе. 
Работники средней школы № 5 соз-
дали общественную группу в соци-
альной сети, в состав которой входят 
неравнодушные граждане не только 
поселения, но и района. Сообщество 
на постоянной основе ведет работу по 
сбору продуктов питания, предметов 
первой необходимости, одежды для 
участников СВО из нашего поселения. 
Собранная помощь доставляется в 
штаб волонтерской группы Зимовни-
ковского района «Vсе для фронта» 
для дальнейшей отправки грузов в 
зону СВО.

Работники Администрации посе-
ления ежеквартально проводят сбор 
материальной помощи в размере од-
нодневного заработка. В преддверии 
праздников (Новый год, 23 Февраля, 
8 Марта, День матери) мы поздравля-
ем семьи участников СВО, вручаем 
подарки.

Администрация Савоськинского сель-
ского поселения помогла в оформле-
нии в собственность домовладения 
(квартиры) участника специальной во-
енной операции, а также газификации 
собственности. Оказывалась поддерж-
ка и при поступлении сына бойца в ка-
детский корпус.

В память о погибших героях СВО в 
Савоськинской средней школе № 5 от-
крыта парта героев. 

– Игорь Анатольевич, расскажите, 
пожалуйста о себе. Где вы роди-
лись и выросли? Какое получили 
образование? С чего начинали свой 
профессиональный путь? 

– Я уроженец хутора Савоськина 
Зимовниковского района Ростовской 
области.

Окончил 11 классов в Савоськинской 
средней общеобразовательной школе 
№ 5. В 1997 году получил специаль-
ность «инженер-экономист» в Новочер-
касском государственном техническом 
университете (сейчас это Южно-Рос-
сийский государственный политехни-
ческий университет (НПИ) имени М.И. 
Платова).

Женат, трое детей.
Было время, когда в силу жизненных 

обстоятельств мне пришлось покинуть 
свою малую родину. Но в 2016 году я 
вернулся на прежнее место житель-
ства и был избран на должность главы 
Администрации Савоськинского сель-
ского поселения. 

С 2021 года по настоящее время по-
вторно избран на эту должность.

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Савоськинского сельского поселения

Работа на постоянной основе
Как развивается Савоськинское сельское поселение 
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В самом сердце донских степей 
расположено Красноармейское сель-
ское поселение. В разные времена 
эти земли входили в состав раз-
личных районов: Целинского, Весе-
ловского, Мечетинского. Теперь это 
восточная окраина Зерноградского 
района, отметившего недавно свой 
вековой юбилей. В настоящее время 
это поселение по праву входит в чис-
ло самых успешных сельских посе-
лений района. Такой результат стал 
возможным благодаря многолетней 
слаженной работе Администрации 
поселения, возглавляемой с 2016 
года инициативным и опытным руко-
водителем Еленой Александровной 
Морозовой. 

В состав Красноармейского сель-
ского поселения входят шесть ху-
торов. Они очень разные и по 
численности населения, и по его на-
циональному составу, и по удален-
ности от административного центра 
поселения. Всего на его территории 
проживают около трех тысяч человек. 

Здесь функционируют две школы, 
четыре детских сада, центр социаль-
ного обслуживания населения, Дома 
культуры, библиотеки, амбулатория с 
дневным стационаром, ФАП, церковь 
и часовня.

Административным центром посе-
ления является хутор Путь Правды 
с населением почти в полторы тыся-
чи человек, которому в этом году ис-
полняется 105 лет. Остальные хутора 
меньшие по численности жителей и по 
площади – это Краснюков, Голубовка, 
Красная Звезда, Заполосный и Лес-
хоз. Кстати, Лесхоз – по-настоящему 
уникальный хутор – он расположен на 
территории заповедника, и его жите-
лями являются всего 11 человек.

На территории поселения ведут хо-
зяйственную деятельность сельско-
хозяйственные предприятия СЗАО 
«СКВО» и ООО «Донские Агрокуль-
туры», есть несколько КФХ. Большая 
часть трудоспособного населения 
работает именно в них, там имеются 
и достойная оплата труда, и социаль-

Ко Дню местного самоуправления
Сильная администрация – залог успешного развития поселения

Елена Александровна Морозова, глава 
Администрации Красноармейского 
сельского поселения.

ные гарантии, и возможность карьер-
ного роста. 

СЗАО «СКВО», возглавляемое де-
путатом Закнодательного Собрания 
Ростовской области А.В. Касьяненко, 
– одно из ведущих сельхозпредприя-
тий Донского края. Понимая, что те-
кучесть кадров, производительность 
труда работников – жителей поселе-
ния – напрямую зависят от качества 
их жизни, руководство СЗАО «СКВО», 
помимо модернизации производства, 
большое внимание уделяет решению 
социальных вопросов. 

– Главным направлением деятель-
ности Администрации поселения яв-
ляется улучшение качества жизни 
населения, – отмечает Елена Алек-
сандровна. – Достичь этого можно, 
участвуя в областных и федераль-
ных программах. Так, с 2020 года на 
территории хуторов поселения реа-
лизованы 7 инициативных проектов. 
С их помо-щью в бюджет поселения 
привлечены средства из областного 
бюджета в сумме более 5 миллионов 
рублей. Это весомый вклад области в 
развитие поселения. Благодаря уча-
стию в программах удалось: 

– капитально отремонтировать 
тротуар по улице Ленина в х. Путь 
Правды,

– осуществить капитальный ремонт 
сетей уличного освещения и устано-
вить комфортные детские площадки 
в х. Заполосном и х. Путь Правды,

– обустроить зону отдыха в х. За-
полосном,

– закупить современное звуковое 
оборудование для Дома культуры.

В рамках регионального проекта 
«Культурная среда» в 2023 году уда-
лось произвести капитальный ремонт 
мемориального комплекса погибшим 
советским воинам в х. Путь Правды. 
Стоимость выполненных работ со-
ставила полтора миллиона рублей.

Привлечение внебюджетных средств 
– один из способов решения насущных 
проблем жителей поселения. В 2024 

году был осуществлен капитальный 
ремонт кровли Дома культуры в хуто-
ре Путь Правды за счет средств СЗАО 
«СКВО», подготовлена проектно-смет-
ная документация на проведение ка-
питального ремонта фасада ДК за счет 
средств ООО «Сальсксельмаш». ООО 
«Донские Агрокультуры» регулярно 
оказывает финансовую помощь в осу-
ществлении ежегодного косметиче-
ского ремонта памятника, проведении 
праздников.

Естественно, помимо реализации 
инициативных проектов, Админи-
страцией поселения совместно с его 
депутатским корпусом ежедневно 
ведется иная, не менее значимая 
работа в различных направлениях: 
в сфере гражданской обороны и 
предотвращения ЧС, в сфере ЖКХ, 
работа с обращениями граждан и 
многое другое. 

– Я глубоко убеждена в том, что 
для успешного решения поставлен-
ных задач требуется слаженная ра-
бота коллектива Администрации, 
– утверждает Елена Морозова. – 
В моей команде каждый сотрудник, 
выполняя свои обязанности на от-
лично, вносит должный вклад в реа-
лизацию проектов, решение каждод-
невных задач. 

Справедливости ради следует от-
метить, что во многом результатив-
ность и слаженность в многогранной 
работе Администрации поселения 
обусловлены неиссякаемой энерги-
ей и грамотным подходом к реше-
нию задач ее руководителя – Елены 
Александровны Морозовой, которая, 
по отзывам коллег, вникает в каждый 
этап работ, контролируя все – от со-
ставления сметы на выполнение ра-
бот по реализации инициативного 
проекта до итогового монтажа обору-
дования, от работы военно-учетного 
стола до разработки бюджета посе-
ления. Собственно в этом и кроется 
один из секретов успешного руковод-
ства. Думается, стать настоящим ру-

ководителем Елене Александровне 
помог и предыдущий многолетний 
опыт работы в школе. 

Отрадно, что у руководства посе-
ления много задумок и планов. Так, в 
2024 году начата работа по участию в 
Федеральной программе «Комфорт-
ная городская среда» с привлечени-
ем средств из федерального бюдже-
та. Благодаря проделанной работе в 
2026 году в хуторе Путь Правды по-
явится парк, стоимость которого пре-
вышает годовой бюджет поселения в 
2 раза. 

– Мы не довольствуемся успехами, 
мы видим и знаем наши узкие места, 
проблемы, ждущие своего решения, 
– говорит Елена Морозова. – Но мы 
точно знаем, что если правильно 
поставить перед собой цели и опре-
делить пути их достижения, то все 
получится. Я в это верю, как верю и 
в свой коллектив. И, пользуясь слу-
чаем, хочу поздравить моих коллег с 
нашим праздником – Днем местного 
самоуправления!

Мария Петрова, 
фото из архива Администрации 

Красноармейского сельского поселения

ва (10 кл.), В. Трехсвоякова (11 кл.) 
стала призером регионального эта-
па Российской психолого-педагоги-
ческой олимпиады школьников им. 
К.Д. Ушинского. 

Особое внимание в школе уделя-
ется патриотическому воспитанию 
детей. Ребята – активные участники 
и призеры ежегодного межрайонного 
фестиваля-конкурса военно-патрио-
тической песни, победители заочного 
тура и лауреаты (2-е место) очного 
тура финала областного конкурса 
инсценированной песни военных 
лет среди 83 творческих коллекти-
вов. Традиционно в школе проводят-
ся смотры строя и песни, конкурсы 
«Битва хоров» и инсценированной 
песни и парад у Дома ветеранов. Гор-
достью школы и одним из лучших в 
области является юнармейский от-
ряд «Пламя», юнармейцы которого 
за проявленную инициативу и актив-
ное участие в мероприятиях граждан-
ско-патриотической направленности 
награждены знаком «Юнармейская 
доблесть» ВВПОД «Юнармия» 3-й 
степени. 

 Добрыми делами известен в шко-
ле волонтерский отряд «Сердце во-
лонтера». Регулярно обучающиеся 
школы и сотрудники принимают ак-
тивное участие в оказании помощи 

бойцам СВО (сбор гуманитарной по-
мощи, письма солдатам, поздрави-
тельные открытки, изготовление та-
лисманов для защитников и многое 
другое)…

Отряды ЮИД «Огоньки» и резерв-
ный отряд «Жезл» школы известны 
в России. В финале регионального 
смотра и конкурса «10 лет вместе: 
ЮИД. ЮПИД Дона выбирают безопас-
ность» отряд школы занял почетное 
2-е место. В Москву на Всероссийский 
форум юных инспекторов движения, 
собравший лидеров из 75 регионов 
РФ, отряд «Огоньки» получил офици-
альное приглашение от ЮИД России. 
Юидовцы приняли участие во Всерос-
сийском конкурсе на обучение по про-
грамме, реализуемой на базе ФГБОУ 
«Всероссийский детский центр «Ор-
ленок» и одержали победу, получив 
бесплатную путевку в ВДЦ «Орленок» 
для участия в 11-й профильной смене 
по БДД… 

Школа продолжает свое развитие, 
сохраняя статус победителя или при-
зера среди образовательных учреж-
дений района и делая школьные годы 
детей интересными, полезными и не-
забываемыми.

Мария Петрова,
фото из архива школы № 7

Школа № 7 имени О. Казанского: 
успешные учителя – успешные ученики

О.В. Авилова, директор школы.

– Наш педагогический коллектив 
– профессионалы в своем деле, ко-
торые не только учат, но и развивают 
лучшие качества личности ребенка. 
В составе коллектива и педагоги-пси-
хологи, социальные педагоги, дефек-
толог и учитель-логопед, – констати-
рует Ольга Владимировна. 

Надо отметить, что у 90% учителей 
школы – высшая квалификационная 
категория. Почетное звание «Заслу-
женный учитель РФ» имеет учитель 
математики Н.И. Авилов, звание «От-

личник народного просвещения» – 8 
учителей, «Почетный работник обще-
го образования РФ» – 6 учителей. 
Ежегодно педагоги школы становятся 
призерами различных этапов Всерос-
сийского конкурса «Учитель года». 
Так, в 2024 году учитель ОБиЗР, руко-
водитель юнармейского отряда А.Н. 
Усолкин награжден дипломом побе-
дителя 1-го тура финала областного 
конкурса «Учитель года Дона – 2024».

Радуют и обучающиеся школы – 
активные участники и победители 

конкурсов, олимпиад, движений раз-
личных уровней. В этом году ребя-
та стали призерами регионального 
этапа Всероссийской олимпиады 
школьников по нескольким пред-
метам: И. Быкадоров (10 кл.) – по 
математике, информатике, экономи-
ке, Д. Пискарева (9 кл.) – по труду, 
А. Иванова (9 кл.) – по литературе, 
К. Левченко (10 кл.) – по искусству 
(МХК). По итогам регионального про-
екта «Олимпиады по профориента-
ции» среди призеров – В. Чекунко-

МБОУ СОШ № 7 им. Олега Казанского – одна из ве-
дущих школ Егорлыкского района. Здесь трудится 
профессиональный и творческий коллектив еди-
номышленников, который около 20 лет возглав-
ляет опытный и инициативный руководитель, по-
четный работник общего образования Российской 
Федерации, обладатель грамот Министерства про-
свещения РФ и других наград Ольга Владимиров-
на Авилова. Школа является базовой площадкой 
для проведения районных олимпиад, спортивных 
мероприятий, региональной пилотной площадкой 
по здоровьесбережению, входит в число 200 луч-
ших сельских школ России… 


